

# Eoliennes jugées problématiques

**ENVIRONNEMENT** Les aérogénérateurs sont source de problèmes pour les agriculteurs français. Une conférence a présenté leurs effets négatifs.

## MOUDON

Malgré le froid et les routes gelées, le public était nombreux samedi 11 janvier, à Agrilogie, le centre de formation professionnelle des métiers de la terre. La conférence sur les impacts des éoliennes, organisée par l'association SOS Jura, a attiré 145 participants. L'auteure et écrivaine Sioux Berger, accompagnée de l'agriculteur Stéphane Le Béhec, a présenté son enquête illustrée dans une bande dessinée, *Le prix du vent: des éoliennes, des bêtes et des hommes*. Pour SOS Jura qui se bat contre les projets d'aérogénérateurs industriels au Mollendruz, Sur Grati et Bel Coster, il était important de prévenir les citoyens des effets négatifs de cette énergie renouvelable avant qu'il ne soit trop tard.

### Origine de l'enquête

En 2018, Sioux Berger, originaire du Cantal, passe pour une originale, lorsqu'elle récolte les témoignages d'agriculteurs auvergnats confrontés à l'installation d'éoliennes près de leur ferme. Pour informer les citoyens, elle publie ces témoignages sur les réseaux sociaux. Puis, elle se rend sur le terrain afin de constater, de ses yeux, les problèmes relatés et de comprendre pourquoi des animaux mouraient. Sur sa route,



De. g. à dr.: Sioux Berger et Stéphane Le Béhec ont lancé l'alerte en France sur les dangers des éoliennes.

PHOTO MARTINE MACHY

elle rencontre Stéphane Le Béhec, domicilié en Bretagne. Ce dernier a perdu plus de 280 vaches en huit ans. Les causes possibles? Les lignes à haute tension, les éoliennes ou les antennes-relais installées sur ses terres. Si tous les ingrédients sont réunis, ce cocktail explosif provoque électricité statique, courants électriques parasites (courants vagabonds) dans le sol et champs électromagnétiques.

### Multiplés conséquences

Il a fallu du temps pour que l'Anses, l'Agence nationale de sécurité sanitaire de l'alimentation, de l'environnement et du travail,

s'intéresse au travail de Sioux Berger et envisage une étude. Les conséquences sur les animaux sont cependant dramatiques. Décès de vaches, lapins, pigeons, lamas, refus des animaux de boire ou d'entrer dans la stabulation, baisse de la production et de la qualité du lait, avortement, infertilité, etc. La santé humaine serait aussi impactée. Une liste de symptômes recensés (acouphènes, bourdonnements, maux de tête, épuisement, insomnies, cancer, ...) doit être encore prouvée scientifiquement.

### Les choses bougent

Au niveau politique, un projet de

loi est en cours en France pour que les promoteurs d'éoliennes paient une taxe. Celle-ci servira à indemniser les agriculteurs rencontrant des problèmes avec leur bétail lors de l'exploitation d'éoliennes.

Le public provenant de divers cantons romands a fortement réagi aux manières de faire des promoteurs d'éoliennes qui proposent des compensations aux communes. Bertrand Clot, ancien député vaudois et ancien président de Paysage-Libre Vaud (PLVD), a rappelé qu'en 2009, il avait déjà déposé une motion pour une distance minimale entre éoliennes. Il y a 16 ans, 57 projets d'éoliennes étaient en cours dans le canton et 19 ont été reconnus. Il a aussi évoqué la problématique des conventions cachées entre l'exécutif d'une commune et les promoteurs.

Michel Martin, membre de l'association Vents contraires, a souligné la même problématique dans la Glâne. «On est devenu tout à coup une région industrielle intéressante pour le Groupe E et les Genevois qui ne voulaient pas du photovoltaïque. Pendant plus de dix ans, ils ont travaillé en sous-marin, espérant faire aboutir leur projet.»

Sioux Berger a terminé la conférence par un conseil: «Demandez toujours une enquête sérieuse des sols pour voir si l'installation d'un parc éolien est problématique.»

■ MARTINE MACHY

Renseignements auprès de SOS Jura: soscomite@bluewin.ch